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钢企低碳发展重在技术进步

李治国

小熊电器持续挖掘消费群体需求，研发销售细分品类小家电——

专 注 创 造“ 小 ”的 价 值
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在被称为“中国家电之都”的广东顺德，

家电企业众多，竞争激烈。身处其中，小熊电

器股份有限公司另辟蹊径，通过研发销售细

分品类的小家电，在“非刚需”家电产品的赛

道上“破圈”而出。

“我们坚持以用户为中心，以产品为核

心，注重对‘小’的价值挖掘，洞察年轻用户

群体在不同场景、不同阶段的细分需求，实

现企业高速、稳健发展。”小熊电器董事长李

一峰说，过去 5 年，企业营业收入增速平均达

到 37%。

深耕细分市场

对于初创企业来说，迈出的第一步至关

重 要 ，选 择 的 赛 道 决 定 了 未 来 发 展 方 向 。

2005 年，李一峰拿出 20 多万元积蓄开始创

业，推出的第一款产品是酸奶机。“当时大多

数企业在研发小家电方面的积极性并不高，

产品不能很好地满足消费者的需求。”李一

峰说。

针对当时市场上的酸奶机形态笨重、清

洗难、制作成功率低等问题，李一峰和研发人

员把酸奶机的容器改成扁平状，促使微生物

发酵成功率接近 100%，提高了酸奶制作成功

率，同时将产品进行圆弧处理，方便清洗，减

少了食物残留。

酸 奶 机 上 市 第 一 年 ，销 量 就 达 到 百 万

台。随后，小熊电器不断研发推出新产品，煮

蛋器、电蒸锅、电炖盅⋯⋯更多的创意小家电

走向市场。

顺德拥有完整的家电产业链，为什么小

熊电器只生产小家电？“顺德有很多家电行

业的大企业，小熊电器是家电丛林里的一个

种草人。种树比较困难，但是种一棵草比较

容易。因此，我们选择差异化策略，从一开

始就抓住消费者新的细分需求。”李一峰说，

“我们坚持一棵草、一棵草地种，目前已经种

了一片草，希望能长成一片产业草原。”

十几年来，小熊电器始终深耕创意小家

电领域，丰富产品种类，不断提高品牌影响

力 。 小 熊 电 器 品 牌 经 理 李 珍 珍 介 绍 说 ，目

前，小熊电器拥有 60 多个产品品类，超过 500

款型号产品，涵盖厨房电器、生活电器、个人

护理、婴童用品等。

瞄准目标人群

随着产品不断推陈出新，小熊电器开始

认真思索到底为谁做产品、产品做给谁使用

的问题。“我们的主要消费群体是‘90 后’的职

场新人和‘85 后’组建家庭的人群，女性占比

较高，主要分布在一二线城市。”小熊电器副

总经理兼董事会秘书刘奎说，“这些用户追求

个性化消费体验，对新兴产品接受度高，注重

产品的颜值、便利性和社交属性。”

为了更好地满足用户个性化需求，小熊

电器推动创意与互联网深度融合，从互联网

数据中挖掘细分需求，打通整个制造过程，在

不同品类的产业链体系中构建“按需创意”的

闭环流程。

在推广蒸蛋器时，研发团队通过大数据

分析发现，用户对于鸡蛋的需求大多产生在

早餐场景之下，不仅有全蛋、蛋羹等不同需

求，还会搭配玉米、饺子、包子等。对此，设计

团队及时对产品进行优化升级，研发出一体

式多配置设计的早餐机。

“通过持续输出满足需求的创意小家电，

我们努力给年轻消费主力带去新奇有趣的生

活体验。”刘奎说。

今年 5 月份，小熊电器将“年轻人喜欢的

小家电”作为未来发展的核心定位。“无论处

在企业经营的哪个阶段，年轻人都是我们必

须坚持去触达和服务的群体。将年轻和创造

力结合，是小熊应对下一个 16 年的必然选

择。”李一峰说。

提升制造能力

随着小家电行业竞争越来越激烈，企业

要赢得更大发展，除了深耕细分市场、研究消

费者需求，还需要提升制造能力。

小熊电器建立了三级研发体系，及时捕

捉市场的新需求并做出迅速反应。同时，小

熊电器设有性能实验室、电子实验室、材料实

验室、环境实验室等十几个专业实验室，配备

大量高精度现代化检测仪器，用于研发新产

品。目前，企业研发人员超过 300 人，已获得

1000 多项国家专利。

“小家电行业并不是一个高利润的行业，

我们需要的是不断提升制造能力，去满足用

户需求，从而推动企业向前发展。”李一峰说，

小熊电器建造了 5 个专业化智能生产基地、70

余条生产线，投入 10 亿元用于智能化工厂建

设 ，通 过 精 细 化 管 理 和 精 益 制 造 夯 实 发 展

根基。

如 今 ，在 小 熊 电 器 智 能 小 家 电 制 造 基

地，由研发中心、产品中心、测试中心组成的

研发大楼已投入使用，运用信息化、数据化

平台资源进行创新及管理；智能化工厂引入

行 业 先 进 设 备 ，中 央 集 中 供 料 系 统 自 动 上

料，产品质量得到保障，生产效率是普通工

厂的 2 倍以上；创意产业园内，直播 24 小时

不间断，各种数据不断上传。从用户需求洞

察分析到研发设计，再到生产制造，最后推

向市场，小熊电器正在勾勒出新的数字化全

链条。

宝钢股份日前发布《2021 年

气候行动报告》，这是我国钢铁企

业首份气候行动报告。在报告

中，宝钢阐述了碳中和工作中长

期目标及行动路径规划，强调了

对绿色低碳路径与产品的布局，

表明了企业要实现绿色低碳发展

必须把技术创新放在首位。

当前，我国钢铁行业发展已

经进入由规模效益向质量效益转

变加速演进期，处于实现由大到

强转变关键阶段，绿色低碳发展

是转型升级的重中之重。中国宝

武、鞍钢、河钢等越来越多的钢铁

企业发布碳达峰、碳中和路线图，

纷纷提出要通过工艺流程优化提

升、前沿技术创新应用等新路径

和 新 模 式 ，加 快 推 进 绿 色 低 碳

发展。

应当看到，我国钢铁企业加

快推广应用节能技术，在革新技

术领域取得突破性进展，重点工

艺技术装备水平明显提升，但由

于生产过程碳排放机理复杂，还

面临前沿低碳技术成熟度尚低、

低成本规模化应用尚不具备条件

等诸多挑战，要在发展中降碳，在

降碳中发展。

钢铁企业要实现碳达峰、碳

中和，根本的解决途径在于低碳

技术进步，核心是技术创新、技术

突破和技术推广。

钢铁企业应继续加强革新性

技术创新研究，尽快实现关键技

术有效突破、应用成本大幅下降，

在烧结烟气循环、高炉均压煤气回收、余热余能回收、高

炉煤气精脱硫等方面进一步创新技术，从应用突破性低

碳技术、推广先进适用节能低碳技术等多方面入手，循序

渐进实现绿色转型。同时，钢铁企业应注重实验室和中

试基地建设，加强基础理论研究和科研成果应用，推动科

技成果有效落地。

还应当看到，单靠钢铁企业自身，要实现碳中和是有

较大难度的。尤其是一些长流程钢铁联合企业，要注重

与建材、化工、电力等产业链上下游企业协同创新，合力

形成绿色全产业链。

对钢铁企业来说，实现碳中和是一项系统工程，需要

根据自身发展客观阶段和实际需要，以当前企业相关绿

色技术为依托，积极谋划，分步推进。在技术创新推动绿

色发展的进程中，做到技术发展有的放矢、阶段目标明确

可行，企业才能真正以创新为引领，形成内生的绿色驱动

力，进而联动产业链上下游企业协同降碳。

小熊电器电动生产基地电子车间。 （资料照片）


